



Maria Alberto-

Maria Del Carmen Alberto
Segunda Regidora

Santos I Cristanto
Quinto Regidor

~~Angel Joel Guwana~~

Dic. Angel Joel Guwana
Tercer Regidor

~~Danely Antunez~~
~~Danely Mabel Antunez~~
~~Quinta Regidora~~

~~Santos Israel Arzu~~
Santos Gerbacio Arzu
Sexto Regidor

~~Santos Orduna~~
Santos Orduna
Septimo Regidor

~~Douglas Roberto Garcia~~
Octavo Regidor.

~~Daniela Guzman~~
(Daniela Guzman
Secretaria Municipal)

Acta # 418

Sesión ordinaria celebrada por la honorable Corporación Municipal de Balfate, Departamento de Colón, el día Miércoles 10 de Enero del año 2024, presidida por el Sr. Alcalde Lic. Daniel Gavarrone, con la presencia de la Vice Alcalde Lic. Odelia Fernanda Quijano, y los regidores por su orden: Lic. Otilio Pérez Contreras, María Del Carmen Alberto, Lic. Angel Joel Guwana, Santos Israel Cristanto, Danely Mabel Antunez, Santos Gerbacio Arzu, Santos Orduna, Douglas Roberto García, el Sr. José García Comisionado Municipal, el Sr. Cipriano Enríquez miembro de la Comisión de Transparencia y ante todo la Secretaria Municipal para dar fe: ① Comprobación del Quórum ② Apertura de la Sesión ③ Oración a Dios ④ Atención a Visitas ⑤ Lectura, discusión y Aprobación del acta anterior, ⑥ Reconsideración y Aprobación del acta anterior,



(7) Lectura de Correspondencias : a) Recibidas b) Enviadas, (8) Informes : a) Alcalde b) Regidores, c) Otros. (9) Puntos Especiales: 1) Aprobación del POA de la niñez y Adolescencia 2024 2) Aprobación de Rendición de cuentas IV Trimestre 2023 y Estado Financiero Comparativo 31 Diciembre 2023 al 31 Diciembre 2022. 3) Aprobación de Ampliación del Recurso de Balance del año 2022, para el año 2023. (10) Asuntos Varios (11) Acuerdos y Resoluciones. (12) Cierre de la Sesión.- Aprobada la Agenda para el desarrollo de la sesión a las 9:26 am, la oración a Dios fue dirigida por el regidor Santos Centante.

(4) Atenciones a Visitas: (1) Visita Recibida de parte de los padres de familia del sector Porvenir, para acordar sobre el presupuesto para el transporte para los Estudiantes y cambiar el transportista ya que no quiso cumplir los requisitos, la Corporación Municipal sugiere realizar un contrato con el dueño del transporte y factura, tienen 2 opciones, que se haga un contrato por 2 meses. para ver cual es la mejor opción. (2) Visita Recibida de parte de representante de RTMBLAH, la Ing. Elia Lopez, para sociabilizar el proyecto conservando Ecosistemas Costeros, financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el desarrollo Internacional (USAID), implementado por la Unión Internacional para la conservación de la naturaleza (IUCN) y ejecutado por la red de monitores del bosque tropicalizado de Honduras con el fin de fortalecer las capacidades de las mujeres e impulsar la gestión sostenible de los recursos naturales de nuestro municipio. Así mismo, deseamos manifestar nuestro compromiso para colaborar activamente con las actividades de la subvención. Y nos comprometemos a acompañar dentro del marco de las disposiciones y capacidades de esta Corporación Municipal las acciones específicas que se llevarán a cabo en apoyo a las co-



muniidades y mujeres de nuestro municipio, con el fin de maximizar el impacto de sus esfuerzos y contribuir de manera efectiva al cumplimiento de los resultados de la Subvención y del proyecto.- Por ultimo, nos gustaría resaltar la importancia de la cooperación entre Institucional y organizaciones comprometidas con el desarrollo social y ambiental.- Creemos Firmemente en el poder del trabajo en conjunto y en la multiplicación de esfuerzos para lograr un mundo más justo y equitativo entre hombres y mujeres.- Estamos convencidos de que esta Subvención y proyecto beneficiará en gran medida el desarrollo de liderazgos de nuestras mujeres en beneficio del desarrollo del municipio de Balfate.- Sin otro particular hacemos constar nuestro respaldo interinstitucional en sesión de Corporación municipal a la subvención Mujeres Líderes para la Acción Climática Municipal en el Caribe Honduras bajo el marco de convenio con la red de monjas del bosque latifoliado de Honduras (RTMBLAH).

(3) Visita del Patronato de la Comunidad de Lis-Lis, y punto de agua, para preguntar por el material del proyecto; expuso el Sr. alcalde que el 7 de Febrero se entregarán, también constó el presidente de patronato que están buscando un terreno para el camellón, el Sr. alcalde propone al patronato de la comunidad de lis-lis reunirse con la comunidad para proponerles el proyecto de pavimentación desde la barranca hacia la escuela primaria la propuesta sería que la comunidad de el 50% y el otro 50% la Municipalidad; sugiere el Sr. alcalde realizar una asamblea en la comunidad para ponerte de acuerdo.

(4) Visita recibida de parte de la Sra. Maricela



García solicita a la Corporación Municipal se extienda el Documento Municipal, se proceda a realizar medidas catastrales y se inscriba en el Departamento de Catastro dicho documento.

Oficina Municipal de Catastro de Balfate, Departamento de Cauca - Señor: Jefe Municipal de Campo

Nosotros: Eddys Alexis García Leiva, con identidad N° (1804-1976-01952), Andy Naúm García Leiva, con identidad N° (0203-1992-00216) Dene Juvini García Leiva, con identidad N° (1804-1981-02386), Maricela García Leiva, con identidad N° (0202-1987-00068) Vilma García Leiva, con identidad N° (1804-1979-00894), Telma Zenobia García Leiva, con identidad N° (0202-1982-00170). todos mayores de edad, hondureños y con domicilio en este municipio de Balfate, departamento de Cauca, actuando en nuestra condición personal, con el debido respeto que acostumbramos dispensar a las autoridades competentes comparecemos ante usted señor Jefe de Catastro, solicitando se nos proceda a realizar las medidas de los lotes de terreno, los cuales son de nuestra legítima propiedad por herencia que nuestro difunto padre el señor Gregorio García, con identidad N° 1804-1979-08242, lote de terreno ubicadas en la Comunidad de Lucinda, de este municipio de Balfate, departamento de Cauca de igual forma solicitamos se nos proceda a entregar el documento respectivo de propietarios de cada lote, y se nos inscriba en el sistema catastral dichos documentos y así nosotros proceder a realizar el pago de bienes inmuebles.

Hechos: Primero: Con copia de identidad que acompañamos hacemos constar que todos somos hermanos hijos del señor, ya difunto: Gregorio García Segundo: Quien nuestro padre el señor Gregorio García falleció el 5 de diciembre del año 2020, y fue dueño de dichos lotes de terreno por muchos años, donde ejerció todas sus actividades laborales.



Sin perjuicio a terceros, por lo tanto, al ser sus hijas legítimas y únicas herederas comparecemos haciendo la presente solicitud ante esta corporación municipal para la presentación jurídica.- Constitución de la República de Honduras en su artículo 80 sobre el derecho de pedir ante los órganos e instituciones públicas.- Petición - Por todo lo antes expuesto Oficina Municipal de Catastro muy respetuosamente pedimos: 1. Tener por admitida la presente solicitud y resolver en base a derecho, procedimiento a realizar dichas medidas, entregar los documentos respectivos e inscribirlos en el sistema de Catastro...- Exprexo la Sra. Maricela García que estaba registrada dicha propiedad y ahora no aparece en sistema expreso el jefe de Catastro que dicha propiedad no estaba en sistema los documentos que la Sra.

Maricela Linda son de las otras 2 propiedades que ya se vendieron que si tienen elve Catastro. Y un hermano de ella no está de acuerdo ya que dice que esa propiedad solamente es de él, cuando hay conflicto se deben poner de acuerdo como familia, comentó el regidor Douglas García que si uno de los hermanos no está de acuerdo ya hay problema y el documento se debe hacer a nombre de todos. Sugiere el Sr. Alcalde que se declare heredera porque hay un conflicto de familia. La Corporación Municipal acuerda realizar la medición del terreno, e para registrarlo deben presentarse todos los hermanos y estar de acuerdo y registrarlo a nombre de todos. (5) Visita rubrica de parte de la Comunidad de las Flores, para solicitar a la Corporación Municipal la ayuda para canalizar el río bijubales, que balsa a su caudal, proponen el regidor



Oñilio Pérez en conjunto con la municipalidad y comunidad, apellar, También expusieron el mismo problema que tienen con el transporte, explicó el Sr. Alcalde que ya se solucionó el problema del transporte. Comento el representante de la comunidad si es el mismo conductor tiene problemas de alcohol y drogas, sugirió el Gr. Alcalde que hablen con el dueño del vehículo y se le diga que no puede ser el mismo conductor. (6) Visita Recibida de parte de la comunidad de los Nacimientos y Coordinadora Nombre de Dios, para presentar los pasos de servidumbre para la apertura de calle, y la comunidad de Nacimientos solicitan una caja puentito en la quebrada que esta en la comunidad, Comento el rigidor José Guevara que las escuelas de ese sector ya serán nombradas por Balfate. (7) Visita recibida de parte de la comunidad de la Libertad, solicitos la reparación de la calle, expuso el Sr. Alcalde que hay que revisar el plan de inversión y respecto al compromiso del cable se entregara del 10 al 20 de febrero, en este punto se le hizo una llamada al abogado Díber H. Alcalde de Sonaguera donde expuso que la Escuela de la Libertad se construirá por parte del Municipio de Sonaguera. (8) Visita Recibida de parte de la comunidad de San Joaquín, para solicitar a la Corporación Municipal el proyecto de agua potable; comentó el Sr. Alcalde que hay que hacer la delimitación de la quebrada, y el proyecto de electrificación del Bambú los Contreras, San Joaquín, ellos estan de acuerdo en poner la mano de obra. (5) Lectura, discusión y aprobación de las actas # 417 del día Juviel 21 de Diciembre del año 2023, se aprobó sin consideraciones. (7) Lectura de correspondencia: (1) Se recibió oficio N. 001-DFM-2024, Tenpo al agendo de dirigirme a usted para hacer de su conocimiento el monto asignado por el Gobierno central a su municipio por concepto de la



Transferencia Municipal para el año 2024;
En cumplimiento al artículo 91 de la Ley
de municipalidades y al artículo 204, del
capítulo II del decreto legislativo N° 62-2023,
del Presupuesto general de Ingresos y Egresos
de la República y Disposiciones Generales
Ejercicio Fiscal 2024.

Transferencia aprobada año 2024	25,980,246.52
% Fondo Transferencia Municipal (FTM)	259,802.47
Cuota AMHON año 2024 1% / Ingresos Corrientes.	53,317.51
Transferencias neta anual	25,667,126.55
Transferencias Mensual	2,138,927.21
Transferencias Neta Trimestral	6,416,781.64

Es oportuno informarle que el monto de la asignación de los transferencias se ha incrementado en relación al año 2023 en Lps. 6,399,059.00, siendo un esfuerzo del gobierno central de la Presidenta Iris Xiomara Castro, en aras de seguir construyendo a una mejor Honduras de oportunidades para todos.- Por lo antes expuesto se le recomienda hacer las respectivas modificaciones presupuestarias, según lo establece el artículo 229 de las DGPR-2023 y el artículo 181 del RLM y así realizar la distribución respectiva en los programas de inversión real y social, según sea la disposición de la Corporación municipal en la ejecución de los Fondos de Transferencia municipal para el año 2024, de acuerdo a lo establecido en el artículo 91 de la Ley de municipalidades.

② Informe de las actividades de la Oficina Municipal de la mujer para el portal de Transparencia del mes de diciembre 2023, el Sr. alcalde le dio lectura, donde realizaron capacitación para realizar actividad de mapeo de los



grupos existentes, ayuda sociales, servicios de transporte del municipio de Balfatör Cuba
oficina de cuidado de la mujer, citología y exámenes de mamografía, compra de tres banner para evento de la oficina de la mujer, cubrir gastos médicos extínnos y endoscopia a la Sra. Mercedes María López., Beca para la Sr. Erlinda Anabel Nataren ya que esta estudiando en la Universidad San Miguel Arcángel de Honduras.
Beca para la Sr. Onix Zorayda Amaya Puerto ya que esta estudiando en la universidad. Alimentación a la escuela de campo en la comunidad de Río Esteban en la colonia 27 de agosto, jornada de intercambio de buenas prácticas y derechos de las mujeres., Alimentación para la apertura del curso de belleza (Fortalecer y apoyar los iniciativas de proyectos sobre micro-empresas de los grupos de mujeres., compra de freezr, refrigeradora, licuadora, juegos de mesas con sillas. para fortalecer a emprendedores a través de la oficina de la mujer como capital semilla a través de convenio firmado alcalde Municipio y coordinadora de la oficina de la mujer. Compra de sacos de pollos 100 lbs. paquetes de platos famosos con topo, cilindros de gas, juegos de mesas con sillas y trinches, pequeñas, para fortalecer a emprendedores a través de la oficina de la mujer como capital semilla a través del convenio.. etc. (3)

Solicitud rubida de parte del CIS Río Esteban para solicitar que limpíen el solar del Centro de salud de Río Esteban, ya que se encuentra el monte muy alto y como el riesgo la integridad del paciente.. - (4) Correspondencia rubida de parte Lic. Dayra Ballesteros una profesional en la licenciatura en comercio internacional y MSC. Relaciones internacionales misional y MSC. Relaciones internacionales misional miembro del foro de mujeres políticas coordinando por la designada presidencial Doris Gutiérrez. con fines de empoderamiento económico a



la mujer y desarrollar sus capacidades e integrarlas a una sociedad productiva por este medio, es un honor dirigirme a usted para presentarle una solicitud formal con respecto al taller de capacitación sobre técnicas de comercialización y exportación el cual va dirigido a un grupo de mujeres emprendedoras de la Comunidad de Rio Esteban Se, llevan un total de integrantes de 30 mujeres el 19 de enero en coordinación con el Patronato comunitario y se le llevan a cabo en los previos del Centros comunitarios. - Se le solicita con su colaboración lo siguiente. - El almuerzo y menú café bruk, mesas y sillas, refrescos, botellas de agua, para cada integrante, papel boom y tapiz tinta, diploma de participación, mantel para las mesas, como municipal para el traslado de equipos de sonido y alimentación, maletas y hospedaje de instructor por dos días, Kit de bolsas y envolturas, logos, botellas para elaborar estructura su producto. El presupuesto solicitado es de 35,000.00 los cuales estarán asignados a los gastos anteriores mencionados de antemano muchas gracias por su colaboración a toda la corporación municipal estare a la espera de una respuesta plácida para pro desarrollo de la mujer están cordialmente invitados su presencia será gratificante para las mujeres emprendedoras. ⑤ Solicitud Reubida de parte del Grupo de Cubanías los mazapanes para solicitar a la Corporación Municipal dominio pleno del terreno donde está ubicado las Cubanías porque es de gran importancia para nuestro emprendimiento. - ⑥ Solicitud Reubida de parte de la Sra. Adis Cristina Cardona, El motivo de la presente es para solicitarle a la Corporación Municipal.



que le brinde la oportunidad de trabajar para emprender en una caseta que ya manda hacer por un tiempo temporal formado de láminas de zinc mientras la situación económica mejora ubicada en la colonia Brisas del mar en el barrio Verde que está frente a mi casa de habitación el cual esa cerca y le he dado debido mantenimiento la caseta será para vender golosinas, refrescos, aguas y comidas ya que la situación económica está difícil. - Mi intención no es adueñarme del área verde si en su momento hay ampliación de la calle y mi caseta les perjudica para ampliarla bien con gusto retiro mi material y me aparto - (7) Solidaridad recibida de parte de la Iglesia de Dios de los Santos en Balfate Colón, solicitamos a ustedes por medio de esta nota su voluntaria colaboración con materiales de acuerdo a su disposición y los materiales que necesitamos es concreto bloques y varillas de 3/8, ya que estamos en proceso de construcción de un nuevo templo para atender en un mejor ambiente y mayor comodidad a nuestros miembros de la iglesia, durante el desarrollo de estudios bíblicos y reuniones de cultos por lo cual nos será de mucha bendición contar con su apoyo. (8) Informes: En esta ocasión no hubieron. (9) Puntos Especiales: ① Aprobación del POA de la niñez y Adolescencia 2024,

Nº	Descripción de la Actividad	Fecha	Institución / Lugar	Presupuesto
1	Kits escolares para estudiantes con escasos recursos	Febrero	Escuelas/Lucinda y Bambú	15,317.45
2	Monitoreo de niños en facilidades escolares y adolescentes que estén marginados y desatendidos	Marzo	Escuelas/Limones, las croquetas, El Carbón, los Santos, Balfate, Lucinda, col. Margarita p/s Esteban Bambi, Rio Coco	1,000.00



Actividad	Descripción de la Actividad	Fecha	Institución / Lugar	Presupuesto
3	Lamparilla de uniformes escolares para niños con discapacidades	Marzo	Escuelas/Las Mangas, Brisas de Miramar, la libertad y el Toro	15,317.65
4	Ayuda social para niños migrantes retornados y niñas adolescentes con discapacidad.	Marzo		1,000.00
5	Charla sobre educación sexual a adolescentes	Abrial	Centros básicos Limón y Lucinda, Instituto Rafael Pineda Ponce Balfate	7,000.00
6	Charla para padres y niños sobre el tema de la importancia de los derechos de los niños.	Abrial	Escuelas/El Carbajal y colonia Margarita	8,317.65
7	Ayuda social para niños migrantes retornados y niñas/adolescentes con discapacidad.	Abrial.		1,000.00
8	Capacitación de habilidades para la vida en adolescentes que cuentan con consumo para prevención del VIH y embarazo a temprana edad.	Mayo	Instituto Rafael Pineda Ponce / Balfate, Centro Básico / Limón	6,000.00
9	Feria científica	Mayo	Escuelas Luis Lis y Lucinda	9,317.65

10	Ayuda social para niños migrantes, retornados y niños/adolescentes con discapacidad	Mayo		1,000.00
11	Campaña de vacuna a niñas de 11 años (VPH)	Junio	Escradas/Lucinda Balfate, Río Esteban y Río Coco	6,000.00
12	Caminata día Internacional no explotación sexual	Junio	Fuerzas vivas de las comunidades Balfate	9,317.65
13	Ayuda Social para niños migrantes retornados y niños/adolescentes con discapacidad	Junio		1,000.00
14	Charla de valores, conducta y motivación para niños en riesgo Social	Julio	Escradas/colonia margarita y colonia El Manzanjal	4,000.00
15	Cabildo Abierto Informativo Infantil	Julio	Balfate	11,317.65
16	Ayuda Social para niños migrantes retornados y niños/adolescentes con discapacidad	Julio		1,000.00
17	Elección de Corporación Infantil del Municipal	Agosto	Balfate	15,317.65
18	Ayuda social para niños migrantes retornados y niños/adolescentes con discapacidad	Agosto		1,000.00
19	Celebración del día del niño	Septiembre	Escrada/Cenizo	15,317.65
20	Ayuda social para niños migrantes retornados y niños/adolescentes con discapacidad	Septiembre		1,000.00



21	Campaña del dia nacional de la niña	Octubre	Balfate	15,37.65
22	Ayuda social para niño s migrantes retornados y niños adolescentes con discapacidad	Octubre		1,000.00
23	Celebración de la Navi- dad Infantil Feliz.	Diciembre	Balfate	32,635.37
	1%		Total	195,811.87

(2) Aprobación de Rendición de Cuentas GL IV Trimestre del año 2023, la Contaduría Municipal leyo el dictamen, extendió copia íntegra del informe de Rendición de cuentas correspondiente al IV Trimestre 2023, le dio lectura, Forma 1. liquidación del presupuesto de Ingresos, Presupuesto Inicial (ps.) 25,052,110.85, Ampliaciones 16,968,980.84, Disminución - 500,000.00, Presupuesto Definitivo 41,521,091.69, Ingreso Devengado 42,304,594.88, Ingresos Recaudados 38,938,919.31, Ingresos Pendientes 3,365,675.57, Forma 2.- Liquidación de presupuesto de Egresos, Asignado 25,052,110.85, Ampliación 16,968,980.84, Disminución 500,000.00, Transferencias más 2,836,017.82, Transferencias menos 2,836,017.82, Vigente 41,521,091.69, Pagado 30,148,056.25, Forma 3. liquidación de Presupuesto de Egresos Consolidado Funcionamiento, Asignado 7,964,182.17, Ampliaciones 1,263,820.97, Disminución 0.00, Transferencias más 16,875.00, Transferencias menos 16,875.00, Vigente 9,225,003.14, Pagado 7,440,257.58, Invención, Asignado 17,090,928.68, Ampliaciones 15,178,505.84, Disminución 500,000.00 Transferencias más 2,819,142.82, Transferencias menos 2,819,142.82, Vigente 32,296,088.55. Pagado 22,707,798.67, Total. Asignado 25,052,110.85, Ampliación 16,968,980.84, Dismi-

SECRETARIA
ESTADO CIVIL
MAYO 2004

nución 500,000.00, Transferencia más 2,836,017.82, Vigente 41,501.01. Transferencia menos 2,836,017.82, Vigente 41,501.01. Ajustes 69, pagado 30,148,056.25, Forma 4. Ajustes. Ingresos 10 (vengados) 42,304,594.88, Menos (obligaciones cumplidas en el año) 30,148,056.25. Resultado Presupuestario (SUPERAVIT) 12,156,538.63. Ingresos Presupuestarios 38,938,919.31, Menos (obligaciones pagadas en el año) 30,148,056.25. Resultado Presupuestario (SUPERAVIT) 8,790,863.06, Forma 5. Arqueo Caja General, sumatoria de Efectivo 0.00 Disponibilidad 0.00, Forma 6. Arqueo Caja Chica Sumatoria de Efectivo 0.00, Forma 7. Cuentas de Tesorería, A- Efectivo y Bancos 1. Saldos Iniciales 11,728,996.23, 2- Entradas de Efectivo del periodo 27,209,923.08 3- Disponible Total 38,938,919.31 4- Pagos del periodo 30,148,056.25, 5)- Saldo al final del Ejercicio 8,790,863.06, B- Existencias en caja Acta de Arqueo N° Monto : 0.00, C. Saldo de Bancos Según Constancias cuentas 3011079883 Ahorros 7,373,338.04, cuenta 3011079891 Ahorros 10,183.92, cuenta 3161100411 Cheques 2,979,385.04 cuentas 3011684450 Ahorros 102,097.51, cuentas 3011684477 Ahorros 102,097.51, cuenta 3011688812 Ahorros 63,797.42, sumatoria de saldos (en Lempiras) 10,630,899.46. D. Conciliación Bancaria Consolidada, Saldo en libros de la Municipalidad, Saldo del periodo 8,790,863.06, (+) Notas de Crédito 0.00 (-) Notas de débito (+/-) 0.00, Saldos conciliados del periodo 8,790,863.06, Saldo en Bancos, Saldo del periodo 10,630,899.46, (-) cheques emitidos y no cobrados 1,840,108.97, (+) Depósitos entrante 72.57, Saldos conciliados del periodo 8,790,863.06, Forma 8.- Control de Financiamiento No hay financiamiento, Forma 9 Control de Bienes Muebles e Inmuebles, Terrazas 1,164,075.00 Edificios 3,780,750.00, Equipo de Oficina 903,699.99, Equipo de transporte 1,715,000.00, Total bienes muebles e Inmuebles 7,568,524.99. Forma 10 Informe Anual de Proyectos.

Presupuesto Anual aprobado 2,144,728.80, Ampliaciones 2,800,000.00, Disminuciones 0.00, traspasos de más 900,000.00, traspaso de menos 190,304.93, Presupuesto Definitivo Propios 50,870.00, transferencias 3,819,782.33

Presupuesto Ejercitado 3,870,652.33, Monto pendiente de Ejercicio 1,783,771.54, Forma II. Estado de Ingresos y Egresos - 1. Ingresos 38,938,919.31 1.1 Ingresos Corrientes 5,681,718.73, 1.2. Ingresos de Capital 33,257,200.58, 2. Egresos. 2.1. Gastos de funcionamiento 7,440,257.58, Egresos 30,148,056.25, 2.2. Gastos de Inversión 22,707,798.67, 3- Disponibilidad del Ejercicio (SUPERÁVIT) 8,790,863.06, Forma II. Balance General 1.- Activo 23,595,715.95, 2- Pasivo 0.00, Patrimonio 23,595,715.95, 3.1. Patrimonio Acumulado 22,120,290.00, 3.2. Disponibilidad del Ejercicio (SUPERÁVIT O DÉFICIT) 8,790,863.06 Total pasivos + Patrimonio 23,595,715.95. Forma.

13. Estado de Ingresos y Egresos Comparativo.

Descripción 2023 2022 Diferencia

1. Ingresos	38,938,919.31	32,961,490.49	349,968.02
Ingresos Corrientes	5,681,718.73	5,331,750.66	279,540.64
Ingresos de Capital	33,257,200.58	27,629,739.83	70,427.43
2. Egresos	30,148,056.25	21,232,494.26	8,915,561.99
Gastos de funcionamiento	7,440,257.58	7,217,516.65	222,740.93
Gastos de Inversión	22,707,798.67	14,014,977.61	8,692,821.06
Disponibilidad del Ejercicio (SUPERÁVIT)	8,790,863.06	11,728,996.23	-2,938,133.17

Forma 14. Balance General Comparativo.

Descripción 2023 2022 Diferencia

Activo	23,595,715.95	22,120,290.00	1,475,425.95
--------	---------------	---------------	--------------

Pasivo	0.00	0.00	0.00
--------	------	------	------

Patrimonio	22,120,290.00	20,679,861.40	-1,440,428.60
------------	---------------	---------------	---------------

Disponibilidad del Ejercicio.

(SUPERÁVIT O DÉFICIT)	8,790,863.06	11,728,996.23	2,938,133.17
-----------------------	--------------	---------------	--------------

Total Pasivos+Patrimonio	23,595,715.95	22,120,290.00	1,475,425.95
--------------------------	---------------	---------------	--------------

(3) Aprobación de Estados financieros Comparativos

31 de Diciembre 2023-2022, con sus respectivos Reportes, anexos, notas a los estados financieros

en Activos Corrientes en los formales Contables
por la cantidad equivalente de los fondos que
se liquidaron por un total de \$35,249,524.22

Estado de Flujos de Efectivo Financieros Operativos

Ejercicio Actual 2023	Ejercicio Anterior 2022
Total Activo 36,444,215.37	35,249,524.22
Total Pasivo 2,377.50	1,457.50
Total Patrimonio 36,444,215.37	35,249,524.22
Total Activo Patrimonio 36,444,215.37	35,249,524.22

Estado de Flujo de Efectivo Financiero Operativo

Ejercicio Actual Diciembre 2023	Ejercicio Anterior Diciembre 2022
Total Transacciones Corrientes 26,119,529.39	25,249,524.22
Total Gastos Corrientes 25,915,443.91	20,248,193.25
Compras de Inventarios y Gastos 13,763.44	4,200,193.25

Estado de Cambios en los Activos Neta / Patrimonio Neto al 31 de Diciembre 2023.

Concepto	Resultado Total
Saldos al 31 de Diciembre de 2022	35,249,524.22
Cambio en posiciones Contables/Comerciales de Empleos	1,040,531.40
Saldo de Ejercicio	36,249,524.22
Cambios en los Activos Neta / Patrimonio Neto 2023	

Saldo del Periodo	Resultado del Periodo	Saldo al Final del Periodo
Inversión y Gasto total monto Recorrido Durante el periodo	183,863.46	183,863.46
Saldos al 31 de Diciembre de 2023	36,444,215.37	36,444,215.37

Estado de Flujos de Efectivo al 31 de Diciembre 2023 - 2022.

Flujo	Descripción	Ejercicio Actual 31/12/2023	Ejercicio Anterior 31/12/2022
Flujos de Efectivo por actividades de operación			
3/42 Resultados del Ejercicio	183,863.46	1,285,166.03	
Sub Total	183,863.46	1,285,166.03	
Movimientos en Capital Neta de trabajo:			
Incrementos	0.00	0.00	
Disminuciones	0.00	0.00	
Flujos Neta de Efectivo por Actividades de operación	183,863.46	1,285,166.03	
Flujos de Efectivo por Actividades de Inversión			



Código	Descripción	Ejercicio Actual		Ejercicio Anterior
		31/12/2023	31/12/2022	
Incrementos	4,162,412.34	984,411.21		
1241 Equipos de oficina	160,180.01	53,704.00	1	
1247 Equipos de Informática	129,980.00	59,340.00	2	
1261 Equipo de hogar/Alojamiento	1,600.00	0.00	3	
1281 Construcción y mejoramiento en bienes	0.00	186,994.00	4	
de Dominio Privado				
1282 Construcción y mejoramiento en bienes de Dominio Público	3,870,152.33	684,371.21	5	
Bienes de Dominio Público				
Disminuciones	0.00	0.00		
Flujos Netos de Efectivo por Actividades d. Inversión	4,162,412.34	984,411.21		
Flujos de efectivo por Actividades de financiamiento.				
Incrementos	0.00	1,285,166.03		
3141 Resultados Acumulados de	0.00	1,285,166.03	6	
Ejercicios Anteriores				
Disminuciones	1,040,415.71	0.00		
3141 Resultados Acumulados	1,040,415.71	0.00	7	
de Ejercicios Anteriores				
Flujos Netos de Efectivo por actividades de financiamiento.	-1,040,415.71	1,285,166.03		
Incremento (Disminución) Neta en el efectivo y Equivalentes al efectivo y Equivalentes al efectivo al inicio del Ejercicio	3,305,860.09	3,584,713.27		
Efectivo y Equivalentes al efectivo al final del Ejercicio	11,659,219.43	6,505,417.85		
Efectivo y Equivalentes al efectivo al final del Ejercicio	14,965,079.52	10,060,161.12		

Estado Comparativo de los Importes Presupuestados y Devengados de Ingresos.

Aprobado	Vigente	Devengado	Percibido	Diferencia
25,052,110.85	41,521,091.69	27,209,923.08	27,209,923.08	27,209,923.08

Estado Comparativo de los Importes Presupuestados y Devengados de Gastos.

Aprobado	Vigente	Devengado	Pagado	Diferencia
25,052,110.85	41,521,091.69	30,148,056.25	30,148,056.25	14,468,980.84



Estado Comparativo de los Importes Contables y Presupuestarios de Ingresos.

Importes Contables	Importes Presupuestarios	Diferencia
32,224,950.11	27,209,923.08	5,015,027.03

Estado Comparativo de los Importes Contables y Presupuestarios del gasto.

Importes Contables	Importes Presupuestarios	Diferencia
30,174,518.88	30,148,056.25	26,462.63

Ejecución Presupuestaria de Ingresos.- Presupuesto Asignado 25,052,110.85, Modificaciones 16,468,980.84, Presupuesto Vigente 41,521,091.69, Ejecutado percibido 27,209,923.08, Ejecución de Egresos del Ejercicio asignados 25,052,110.85, Modificaciones 16,468,980.84, Vigente 41,521,091.69, Compromiso 30,148,056.25, Devengado 30,148,056.25, Pagado 30,148,056.25, Saldo Disponible 11,373,035.44, Detalle de propiedad, planta y equipo no concesionado y concesionado, propiedades de Inversión, Construcciones, activos biológicos, activos Intangibles, Depreciación, agotamiento y amortización (Anexo 1). Activos al inicio del periodo 23,563,604.29, Inversión en activos netos 291,760.01, Construcciones en proceso 3,870,452.33, Activos brutos al final del periodo 27,724,016.63, Activos netos al final del periodo 27,724,016.63, Activos Nutos al final del periodo 27,724,016.63
 Estado de la deuda pública (Anexo 2), total 0.00, Detalle de transferencias corrientes recibidas (Anexo 3) Administración Central, Administración Central 3,780,539.26, Total 3,780,539.26, Detalle de transferencias de capital recibidas (Anexo 3.1) Administración Central 17,221,011.09



Sector privado 526.554,00, Total 17.347,-

005, 09, Detalle de donaciones corrientes

Recibidas (Anexo 4) Total 0,00. Detalle

de Donaciones de capital Recibidas (Anexo 4,1)

Total 0,00. Detalle de transferencias

corrientes otorgadas (Anexo 5) total 0,00.

Detalle de transferencias de capital otorgadas

(Anexo 5,1) Sector privado 4.484,656.34, Total

4.484,656.34, Detalle de donaciones corrientes

otorgadas (Anexo 6) total 0,00, Detalle de

donaciones de capital otorgadas (Anexo 6,1)

total 0,00. Detalle de Ingresos por concepto

de servicios básicos (Anexo 7) total 0,00,

Detalle de Ingresos por concepto de Aporta-

ciones patrimoniales (Anexo 8) total 0,00. 4

Aprobación de liquidación al recurso de

Balance del año 2022 para el año 2023.

El refe de presupuesto Lic. Jhonel Cortés, le

dio lectura para su aprobación.- I Ingresos

a Ampliarse:

Grupo Recibimiento	Sub Concepto	Actividad	Descripción	Monto
23.7.2.02.01.00.11	001-01-20		Transferencias corriente para gobiernos locales	8.769.762,14
23.7.2.01.00-15-013-01			Fondos propios Municipio	21.100.92
			Total Ingresos.	8.790.863,06

II Objetos del gasto a Ampliarse

Obj.	Sub Obj.	Actividad	Descripción	Monto
20			Inversión	8.790.863,06
11			Fortalecimiento Social y Comunitario	
02			Educación	
54200	15	15	Equipamiento CEB Luz del Atlántico El Conizo	21.100.92
54200	11	11	Equipamiento CEB Luz del Atlántico El Conizo	48.899.08
23400	11	11	Reconstrucción de la Escuela Sotavento	230.000,00



23400	II	Seguimiento a la construcción de la escuela (una aula y baño) de la comunidad.- San José de Buenos Aires.		100,000.00		
23400	II	Construcción de la Escuela (una aula y baño) de la com. Unidad de Nacimiento		100,000.00		
03		Salud				
54200	II	Mejoramiento del centro de salud de Balfate		100,000.00		
23400	II	Seguimiento y mejoramiento para construcción del canal de aguas lluvias y grises el carbón		130,000.00		
10		Programa de la Mujer				
00 00 00 54200	II	Eje de promoción de vivienda 20%.		71,326.48		
00 00 00 54200	II	Eje de Economía 30%.		86,520.99		
00 00 00 54200	II	Eje de participación Social y política 10%.		63,755.93		
00 00 00 54200	II	Eje de salud 20%.		92,105.27		
00 00 00 54200	II	Eje de Educación 10%.		17,392.53		
00 00 00 54200	II	Eje de Ambiente 10%.		25,481.88		
12		Fortalecimiento cultural y convivencia social				
01		Construcción y Mejoras de Espacios públicos.				
01 00 23400	II	Mantenimiento de los crentamientos Municipales		110,000.00		
47220	II	Compra de un terreno para la construcción de un Mercado Municipal		935,000.00		
23400		Canal de aguas lluvias (etapa III) col la Bondad, Balfate		60,000.00		
23400	II	Seguimiento Construcción centro Comunal Bambú		100,000.00		
23400	II	Seguimiento al mejoramiento del parque El Cenizo		150,000.00		
02		Deportes				



	51200	11	Mantenimiento de los Campos de Fútbol de todo el municipio	100,000.00
13			Fortalecimiento al desarrollo Administrativo y Económico	
01		11	Turismo	
01 01 00	47220	11	Mantenimiento y Mejoramiento del parque Vida Mejor en la playa Balfate	60,000.00
02			Obras de Infraestructura Vial	
02	23400	11	Mantenimiento de carretera Lts-Lts-Los Mangos	150,000.00
03	23400	11	Mantenimiento de carretera Bambú-San Juan Ross	100,000.00
14			Infraestructura Municipal	
01			Fortalecimiento Red Vial	
1	23400	11	Mantenimiento de carretera Limones-Nanay Creek	1,000,000.00
1 01 00	23400	11	Mantenimiento de carretera Ucinda, Manzanilla y Noronjal	150,000.00
2 01 00	23400	11	Mantenimiento de carretera Ucinda-Nunca Union	100,000.00
01 00	23400	11	Mantenimiento de carretera San Joaquín-Ninamar	200,000.00
3 31 00	23400	11	Mantenimiento de carretera Las Flores-Nueva Esperanza	150,000.00
6 01 00	23400	11	Mantenimiento de carretera Colonia Buenos A-Morónito 2	100,000.00
	23400	11	Construcción de huella Empedrada tramo de carretera Satelito.	230,000.00
	23400	11	Construcción de huella Empedrada tramo carretera El cenizo la cuesta de Jacobo	214,964.32



14	47220	II	Construcción de caja puente No- nanjito N° 1 y #2 cuesta la tigra O quebrada la tigra.	200,000.00	
14	23400	II	Mantenimiento de carretera Ibaquio - la libertad	210,000.00	
17	47220	II	Construcción caja puente El Toro	290,000.00	
5 01 00	23400	II	Mantenimiento de carretera Satal - San Joaquín	150,000.00	
4 01 00	23400	II	Mantenimiento de carretera Satal - Los Olanchitos	100,000.00	
8 01 00	23400	II	Mantenimiento de carretera Arenalozza - Bajos de lis - lis	100,000.00	
9 01 00	47220	II	Alcantarillado en carretera los Niquias	80,000.00	
10 01 00	23400	II	Mantenimiento de carretera Río Coco - San Miguel	90,000.00	
11 01 00	23400	II	Mantenimiento de carretera planes de Bambú - Nueva Con- cepción	50,000.00	
	23400	H	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un carril aldea de Satalito	35,282.82	
	23400	II	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un carril aldea de Satalito 1	21,005.81	
	23400	I4	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un carril aldea de satalito (b)	34,282.80	
	23400	II	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un Carril aldea de Satalito (b) II	21,005.81	
	23400	I4	Vado puente (menor) con alcantarilla de 36 pies de un Carril aldea de Satalito	38,300.36	
	23400	II	Vado puente (menor) con alcantarilla de 36 pies de un Carril aldea de Satalito II	5,803.31	



23100	11	Huellas Empedradas de 0.70m aldea El Sotul o el Sotulito	42,951.50
23400	11	Huellas Empedradas de 0.70m aldea El Bambú	44,822.00
23400	14	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un camil aldea de Sotulito (f)	186,352.08
23400	11	Caja puente (menor) doble de 2x2 de un camil aldea de Sotulito (f)	21,005.81
23400	11	Mantenimiento y Repara- ción de carretera hacia el campo de fútbol las Crucitas y Reino de Dios.	102,000.00
23400	11	Reparación de Caja puente calle principal (las Crucitas)	200,000.00
23400	11	Construcción de Canal de aguas lluvias Balfatú	500,000.00
02		Obras de Infraestructura Municipal	
03		Construcción y remodela- ción del Edificio primo Planta de la Municipalidad de Balfatú, Balfatú Adquisición de Equipo de Oficina	770,823.36
42120	11	Muebles Vanos de Oficina	80,000.00
42600	11	Equipos para Computación	80,000.00
03000042120	11	Equipos Vanos de Oficina	80,000.00
04		Adquisición de maquinaria de trabajo y Equipo de trabajo	
54200	11	Contraparte para donación de equipo pesado Camión para trám de ases quebrado de combulon. (Patio transbte Arlunante)	260,000.00



Total Egresos

8,790,863.06

- (10) Asuntos Varios : En este punto informa el regidor Otilio Perez, tendremos la visita el 20 de febrero de la Secretaria de Turismo, sugiere definir un aporte Municipal; como contra parte para proyecto de Turismo. (11) Acuerdos y Resoluciones: 1) La Corporación Municipal ratifico el acuerdo de pagar transporte a los estudiantes del sector porvenir por lps 7,500,00 mensual. (2) La Corporación Municipal acordó realizar la mudanza de temenos (propiedad) de los señores : Edelvis Alexis Garcia Leiva, Rene Juvini Garcia Leiva, Maricela Garcia Leiva, Vilma Garcia Leiva, y Telma Gelenia Garcia Leiva; hijos del Sr. Gregorio Garcia; acordando que se deben de presentar todos los hermanos para realizar dicha inscripción a nombre de todos, si en un caso uno de ellos no estuviere de manera personal o en el país debe enviar carta poder para su respectiva representación. (3) La Corporación Municipal aprobó el PDA de la niñez y adolescencia año 2024, (4) La Corporación Municipal aprobó el informe de Rendición de cuentas G.L en sus catorce formas acumuladas del IV Trimestre año 2023, saldo inicial del período lps. 11,728,996.23, Ingresos del período 27,209,923.08, Disponibilidad total lps. 38,938,919.31, gastos del período lps. 30,148,056.25, Disponibilidad Total lps. 8,790,863.06, (5) La Corporación Municipal aprobó los Estados Financieros Comparativos 31 Diciembre 2023-2022, con sus respectivos reportes, anexos, notas a los Estados financieros y políticas Contables en los formatos establecidos por la Contaduría General de la República, dados en Circular CGR-02/2024. (6), La Corporación Municipal aprobó la Ampliación al Recurso de Balancel del año 2022 para el año 2023, por un valor de lps. 8,790,863.06, (7) La Corporación Municipal acordó por unanimidad aprobar la modificación al Contrato de Prestación de Servicios entre la Corporación Municipal y la Unidad Ejecutora de Gestión de la Infraestructura, para la ejecución de la obra de mejoramiento de la vía principal de acceso a la localidad de La Cuchilla, en el Municipio de El Peñón, con una inversión de lps. 1,000,000.00.



midad realizar un inventario de los
locatarios en plazas públicas (verdes)
para convocarlos a la reunión de Corpora-
ción el viernes 16 de Febrero, para definir
convenio. (8) La Corporación Municipal
acordó proxima sesión ordinaria el día
miércoles 31 de Enero 2024, (9) La Corpo-
ración Municipal acordó I Cabildo Abierto
Rendición de Cuentos el día Miércoles 31
de Enero 2024. (10) Cierre y no habiendo más
de que tratar se como la sesión a las 4:45pm

Daniel
Hic. Daniel Gómez
Alcalde Municipal

Miguel
Hic. Miguel Prieto
Vice-Alcalde

Otilio
Hic. Otilio Pérez
Primer Regidor

Maria Alberto.
Hic. María Del Carmen Alberto
Segunda Regidora.

Juan Angel Joel
Hic. Juan Angel Joel Gómez
Tercer Regidor

Santos Crisanto
Hic. Santos Crisanto
Cuarto Regidor

Danelly Antúnez
Hic. Danelly Mabel Antúnez
Quinta Regidora

Santos Arzú
Hic. Santos Geracio Arzú
Sexto Regidor